

# VENEZUELA DEMOCRATICA

VOCERO DE PRINCIPIOS NACIONAL-REVOLUCIONARIOS

LO EDITAN LOS DESTERRADOS VENEZOLANOS DE ACCION DEMOCRATICA

Correspondencia: APARTADO 20965

Año 1

México, Septiembre de 1955

Núm. 5

## SUSTANCIA DE VENEZOLANIDAD

Por Rómulo Gallegos.



**C**UMPLIMIENTO de años, cuando se viven para ejercicios de responsabilidad pública, obliga a severo análisis de lo que durante ellos se ha hecho o se ha dejado de hacer y así a ninguno de ustedes podrá sorprenderle que yo comience estas palabras reconociendo que hay un día, en la historia de nuestro partido, que no nos permitirá pasar a la de Venezuela absolutamente exentos de responsabilidad.

Un día de aparatosa desviación del camino por donde nos habíamos comprometido a conducir a nuestro pueblo a limpias prácticas de civismo, mediante las cuales recuperase, o mejor dicho, aprendiese a ejercitar el fundamental derecho de soberanía política que le han reconocido categóricamente las varias Constituciones de nuestra República, pero que de la letra de ellas no había pasado a convertirse en conducta de pueblo en las ocasiones de darse a sí mismo el gobierno que legalmente rigiera su destino.

De los catorce años que hoy cumplimos los primeros cuatro —prolongación al aire abierto de las concentraciones populares de otros

tantos en los abrigos de la clandestinidad a que obligó un régimen político heredero de los modos de la dictadura, aunque bajo encubrimientos democráticos— los empleamos en exhibir públicamente nuestra posición de conductores de un movimiento cívico y civilista encaminado hacia las urnas del sufragio efectivo, que suplantase, de una vez por todas, las ganas de continuismo en el poder, ya tradicionales, con que venían manifestándose las ambiciones hegemónicas de los llamados caudillos, con grado militar de Generales uno tras otro. Y en ese pedimento, pacífico pero enérgico, de voluntad popular ya habíamos tenido jornadas favorables, aunque entre muchas otras en las que se nos impidió, se nos escamoteó o se nos arrebató abiertamente el triunfo bien obtenido.

Pero al recto camino, cuyo lejano fin era casi imposible divisarlo ni aun con ojos visionarios que tomasen por realidad las más subjetivas y más abrigadas esperanzas, nos salió al paso, un día, la invitación de un atajo de golpe de estado con ejercicio de armas que prometían leal empleo de ellas para bien de la patria y tuvimos un 18 de octubre de insoslayable responsabilidad.

Nuestros adversarios nos la atribuyen de magnitud exagerada y aun quienes entre los venezolanos tengan el ánimo exento del ofuscamiento de las pasiones políticas, acaso todavía muchos nos acusen de culpables de lo que hoy está ocurriendo en Venezuela, por haber interrumpido o contribuido

a interrumpir el proceso de ejercicio de civismo que se había iniciado en nuestro país bajo el gobierno de López Contreras —aunque sea difícil admitirlo— y que bajo el de Medina Angarita había comenzado a superar etapas de prepotencias caudillistas.

Pero quienes se hayan acercado a la realidad exacta y cabal de lo que políticamente hoy ocurre en Venezuela, ya podrían haber descubierto que el régimen de dictadura de casta militar allí imperante habría comenzado ese mismo 18 de octubre de 1945, si Acción Democrática no se hubiese adueñado de aquella insurrección cuartelaria que, con nosotros o sin nosotros y aun contra nosotros también iba a producirse ya inevitablemente, para sacar de ella gobierno de orientación democrática, propicio a los limpios ejercicios del civismo, realizador de las más justas reivindicaciones populares, procurador de bienestar anualmente extendidos sobre todo el país, sin alardes de rascacielos halagadores de turismos y sobre todo, cultivador y mantenedor de orgullo nacional fundado en cotidiana práctica de dignidad ciudadana.

Por eso incurrimos en aquella desviación que he calificado de aparatosa, pero que ya puedo decir que no fue sino aparente. Por eso echamos por aquel atajo, seguros de que al tenerlo bajo nuestras plantas, responsablemente asentadas en él, le quitaríamos angusturas y torceduras y a la ocasión eventualmente propicia para nos-

(Pasa a la Pág. 6)

## REAFIRMACION DE FE

Por Rómulo Betancourt.



**E**N este 13 de septiembre de 1955 conmemoramos el décimocuarto aniversario de la incorporación de Acción Democrática a la vida política legal. A esos años de activa y fecunda existencia deben, lógicamente, agregarse los cuatro (1937-1941) de lucha clandestina del Partido Democrático Nacional, matriz generadora, fuente de inspiración programática y forja de conductores de nuestra querida organización.

Ha afrontado Acción Democrática coyunturas diversas, a lo largo de su corta, azarosa y combativa existencia. Tres etapas se delinean en su trayectoria vital. Son ellas: 1º) la de adoctrinar, organizar y conducir la vanguardia del pueblo de la catacumba al Poder, entre los años 1937 a 1945; 2º) la del ejercicio del gobierno, durante el trienio de gestión democrática (1495-1948) y 3º) la de la resistencia obstinada, perseverante, heroica, cumplida desde los inicios mismos del despotismo de Pérez Jiménez y su camarilla, a partir del 24 de noviembre de 1948, hasta los días que corren.

Características propias y diferenciadas tuvo y tiene nuestro Partido. En ellas está la clave de su vitalidad y de su profundo enraizamiento en la fe del pueblo.

En un país de tradiciones políticas caudillistas, A.D. nació y siguió siendo un Partido doctrinario y principista, organizado alrededor de un programa y de una disciplina democráticos, distintos del providencialismo de los iluminados y de la precaria vinculación de "hombre a hombre". El programa que orientó y orienta nuestra lucha no fue importado, porque hemos rechazado siempre la actitud mental colonialista. Lo extrajimos de nuestra propia realidad, de lo entrañable nacional; y de las ideas sociales modernas, revolucionarias, utilizamos el método interpretativo, pero no la fórmula estereotipada y extranjerizante. Por tal circunstancia, hemos estado siempre en posición polémica frente a quienes han pretendido transplantar a nuestro país los criterios de Moscú, Washington o el Madrid fajangista para rujuiciar la problemática venezolana. Hemos sido, y seguimos siéndolo, un partido nacional-revolucionario, con doctrina y estilo político propios, que con ojos venezolanos y latino-americanos, desprovistos de las antiparras rusas o norteamericanas, escruta nuestros problemas de vida y de cultura y procura hallarle soluciones adecuadas.

Sin arrogancias exclusivistas, sin engreídas vanidades, sin pretender que somos los únicos depositarios de las claves del destino nacional, podemos afirmar que ha sido muy positivo el aporte del Partido a la historia reciente del país. En la

oposición a los gobiernos seudo-liberales del decenio post-gomecista contribuimos, decididamente, a orientar y canalizar el espontáneo sentimiento democrático, nivelador e igualitario del pueblo. Como gobernantes, contrariamos la tradición nacional de movimientos políticos que al llegar al Poder defraudaban la confianza colectiva en ellos depositada; y si cometimos errores y tuvimos fallas, en cambio fuimos irrevocablemente fieles a nuestra ideología, a nuestro Programa, a nuestras promesas al pueblo de respetar las libertades públicas, hacer elecciones limpias, moralizar la administración, elevar las condiciones de vida de las mayorías pobres, iniciar la reforma agraria y obtener una participación adecuada de la riqueza petrolera. En la resistencia al despotismo, nuestra pelea sin treguas en estos años dramáticos; nuestros muertos heroicos, dos de los cuales acaban de dejarnos vacío irreparable: Andrés Eloy Blanco y Valmore Rodríguez; nuestros combatientes de siempre en la clandestinidad; nuestros millares de presos y exilados, están demostrando cómo seguimos fieles a nosotros mismos, trabajando día a día, con fervor de cruzados, por libertad justicia social y redención económica para la Patria venezolana.

Este otro aniversario del Partido encuentra a Venezuela en una etapa de aparente estabilización del despotismo. No se aprecia visiblemente en la actualidad un estado conmovional e insurgente en la ciudadanía similar al de otros años.

(Pasa a la Pág. 7)

## LA DOCTRINA DE ACCION DEMOCRATICA

Por Gonzalo Barrios.

**E**S un signo de vitalidad la preocupación por la doctrina que se advierte en sectores activos de "Acción Democrática". Partido joven —estamos conmemorando el XIV aniversario de su fundación— tiene el nuestro historia más acabada y ejecutorias más reclas que organizaciones similares de mayor antigüedad en otros países. Entre el esfuerzo inicial para sistematizar ideas y trazar programas congruentes y la era actual de sangrienta persecución y salvaje ostracismo, guardamos la experiencia de la oposición tenaz y de la acción violenta contra un orden estratificado e impopular, y el recuerdo de un corto pero intenso período de gobierno, del cual salieron inafectadas la reputación de los hombres del partido y la adhesión intuitiva o consciente de las mayorías nacionales. Tal resultado no es frecuente en circunstancias parecidas, y en nuestro caso es prueba



de ininterrumpida consecuencia con la ideología y el programa propios y demostración de que esos conceptos directivos mantienen su necesaria vigencia, invulnerable a las presiones, las falsificaciones y los atropellos que se prodigan en los períodos de reacción política y social. Así la fidelidad a la doctrina nos salvó de lo que pudo ser una catástrofe irreparable, y el desvelo por ella nos libra ahora del desaliento y mantiene la organización apta para el porvenir y ansiosa por afrontarlo.

Pero ¿cuál es esa doctrina? —se preguntarán algunos a quienes atrae la comodidad de los esquemas bien clasificados. Prescindiendo de "ismos" más o menos adecuados podríamos responder: es una doctrina nuestra por vía de adaptación de ideas universales; una enseñanza viviente derivada de la aplicación de métodos modernos

(Pasa a la Pág. 7)

# GANANCIAS EXAGERADAS SE INVESTIGAN EN EE. UU. REALENGAS LAS COMPAÑIAS EN VENEZUELA

LOS países modernos y organizados respetan y hacen respetar los derechos que reconocen a los individuos e instituciones privadas. Pero tales derechos individuales quedan demarcados dentro de límites más o menos rígidos, que impiden daños a la sociedad o a otros individuos. Diversas sanciones se aplican a quienes abusan de sus derechos.

De consiguiente, no es extraño a la organización capitalista y de libre empresa el poner coto a empresas y capitalistas para que no abusen de su poderío económico en menoscabo social. Cuando las posibilidades de competencia funcionan adecuadamente, la limitación o normalización de las ganancias se realiza mediante el simple juego de la oferta que atiende a la demanda, haciendo innecesaria una regulación específica. Pero, cuando circunstancias determinadas abren el camino a exageradas ganancias y al aprovechamiento indebido de las necesidades de los demás, interviene el Estado para impedir la injusticia, tomando las medidas que se consideren más adecuadas. Tal el caso de las medidas regulatorias durante los períodos de emergencia por guerras o catástrofes; mientras permanentemente, en tiempos normales, son medidas equiparables las regulaciones que se aplican a actividades económicas monopolísticas, como las de los llamados servicios públicos PERO SIEMPRE EN UNA U OTRA FORMA SE IMPIDEN LAS GANANCIAS EXAGERADAS, QUE NO TIENEN JUSTIFICACION NI EN LO ECONOMICO NI EN LO MORAL.

## Caso reciente de ganancias exageradas intervenidas

Las Fábricas de aviones realizaron enormes ganancias en 1954, y de inmediato el Congreso de Estados Unidos abrió dos investigaciones para determinar las medidas que deban adoptarse para hacer cesar la irregularidad. En este país, prototipo de la libre empresa y del estímulo de las ganancias privadas en la actividad económica, no se admiten las ganancias exageradas. Bastó la anomalía en las ganancias de este grupo de empresas para que dos sub-comisiones de la Cámara de Representantes decidieran independientemente tomar cartas en el asunto. Las dos sub-comisiones son: la de "Servicios Armados", presidida por el Representante Herbert, de Luisiana, y la de "Gastos de Defensa" bajo la batuta de Mahon, de Texas. Según este Representante, las ganancias "se han ido elevando como si fueran propulsadas por jets" de aviones, que será preciso controlar.

Las más altas ganancias fueron:

- 1ª BOENNING el 45% de la inversión
- La DOUGLAS el 37% de la inversión

Ganancias a estos niveles se consideran exageradas porque ganancias normales en industrias similares tienen un promedio del 13 al 15%. Por este motivo las Comisiones del Congreso de EE. UU. consideraron su deber estudiar el caso para evitar la indebida explotación. Todo esto no obstante que:

## SE RECONOCE LA CONVENIENCIA DE LAS GANANCIAS SI SE TRATA DE GANANCIAS QUE QUEDAN EN EL PAIS PORQUE LAS RECIBEN INVERSIONISTAS NACIONALES

Pero en Venezuela, país indefenso porque la bota de la dictadura sólo oprime al nativo, las ganancias de la industria petrolera, constantemente desborda los límites normales, y las empresas sacan su botín del país sin mínimo intento del desgobierno actual para reajustar esas ganancias.

Según el propio Departamento de Comercio de Estados Unidos, las inversiones de nacionales de ese país en Latino América dieron los rendimientos siguientes en 1950 (\*):

Inversiones	Ganancias	Relación
Latino América	4.735,2	*654,3 13,9
Brasil y Cuba	1.286,6	163,4 12,7
México	415,5	52,1 12,5
Venezuela (excluyendo petróleo)	135,9	13,3 9,8%
Latino América, petróleo	1.550,7	54,9 9,9
Venezuela, petróleo	857,1	219,3 25,6

Los anteriores datos hacen evidente la anomalía, —por desproporcionadas y enormes— de las ganancias de las empresas petroleras en Venezuela, sin tomar en cuenta que buena parte de las ganancias se trasladan al extranjero. El traslado se constata en las desmedidas ganancias de empresas subsidiarias de transportes y refinación.

En el mismo informe del Dep. de Estado de Norteamérica aparece cómo en las refinarias instaladas en las islas holandesas —que casi exclusivamente refinan petróleo venezolano— con una inversión de 296 millones de dólares, ganaron los inversionistas norteamericanos 103,5 millones netos. Esto da una relación de ganancias-inversiones, de 34,9%. Y todavía quedaría por estimar lo que se llevan en el negocio de transporte.

MIENTRAS LA GANANCIA NORMAL DE LAS INVERSIONES NORTEAMERICANAS EN LATINO AMERICA ES DE 11,2%. LA GANANCIA DE LA INDUSTRIA PETROLERA EN VENEZUELA ES DE 25,6%. E INCLUIDOS LOS TRASLADOS LEGA CERCA DEL 30%.

Pese a esta evidente explotación indebida y exagerada de las riquezas venezolanas, por un capital extranjero que saca fuera del país sus ganancias increíblemente altas, la dictadura de Pérez Jiménez se mantiene impasible, sin tomar medida alguna de defensa.

(\*) "Direct Private Foreign Investments of the United States". Los datos a que se refiere este estudio provienen del censo de 1950, pero la situación puede considerarse más agravada en la actualidad. En 1954, la CREOLE, subsidiaria de la Standard Oil Co, de New Jersey, con una inversión fija en Venezuela de \$ 573,9 millones, SE GANO \$ 239,7 millones, es decir una relación de 41,9%.

## MAS PETROLEO CON MENOS SALARIOS Otra Baja en el Número de Trabajadores en la Industria

En la Memoria del Banco central para 1954, recientemente aprobada, se registra el nuevo descenso en el empleo de trabajo por la industria petrolera, no obstante el notable aumento de producción alcanzado el pasado año. La proporción es la siguiente:

La producción aumentó ..... 7.4%  
El valor de la producción aumentó ..... 11.7%  
Pero se utilizó menos trabajo venezolano, con lo cual la mayor productividad benefició principalmente a las empresas, que obtuvieron una ganancia mayor.

## Algo más sobre Utilidades Excesivas

Revelador Informe del Departamento de Comercio de EE. UU.

Las utilidades obtenidas en Venezuela por las empresas norteamericanas, explotadoras del 70%, aproximadamente de nuestra producción de petróleo, alcanzaron cifras astronómicas el año de 1954, según se desprende del estudio elaborado por el Departamento de Comercio de los EE. UU. de Norteamérica, dado a conocer el 26 de agosto del presente año.

De acuerdo con esa información, de los TRECIENTOS OCHENTA MILLONES DE DOLARES DE GANANCIAS EXTRAÍDOS DE AMERICA LATINA POR EMPRESAS NORTEAMERICANAS, TRECIENTOS CUARENTA MILLONES CORRESPONDEN A VENEZUELA, o sea el 89%. En cambio, según la misma información las inversiones petroleras hechas en Hispanoamérica en el mismo lapso ascendieron a sólo diez millones de dólares.

La cantidad invertida en la industria petrolera de Venezuela por el capital extranjero asciende escasamente a una octava parte del monto registrado como aporte en los países donde tienen fijada su residencia matriz las empresas explotadoras. Las otras siete octavas partes corresponden a reinversiones de una pequeña proporción de las utili-

dades. Las mismas empresas vienen monopolizando la extracción de petróleo venezolano desde 1917, con ganancias anuales netas que oscilan, en los últimos años, entre el 40 y el 60% del capital desembolsado. Claro ejemplo es este año de 1954, en el que, aun cubriendo las reinversiones, depositaron en el exterior trecientos cuarenta millones de dólares.

No debe perderse de vista que estas utilidades ya han sido disminuidas por reservas en Venezuela y por partidas de previsión y otras deducciones impropiedades que contribuyen a ocultar las verdaderas ganancias a fin de reducir el pago de impuestos tanto en Venezuela como en los Estados Unidos.

Ahora bien, y partiendo sólo de lo declarado, si las empresas anglo-holandesas que explotan el otro 30%, aproximadamente, del petróleo venezolano, obtuvieron proporcionalmente las mismas ganancias, estos beneficios habrán permitido extraer del país otros CIENTO CUARENTA Y SIETE MILLONES DE DOLARES, con lo cual la extracción total habrá alcanzado a CUATROCIENTOS OCHENTA Y SIETE MILLONES DE DOLARES en el año de 1954.

## REPRODUCCIONES

En el N° 11,708 de "La Nación" de Guayaquil, correspondiente al 4 de agosto, se reprodujo nuestro comentario "Sucedirá en Lima" (N° 2 de "VENEZUELA DEMOCRATICA" edición de mayo). El trabajo de referencia denuncia los planes agresivos de los dictadores Marcos Pérez Jiménez y Manuel Apolinario Odría, contra la independencia de Colombia y Ecuador. En la persona de su director, el distinguido periodista Don Vicente Paz Ayora, agradecemos al prestigioso diario ecuatoriano tanto la reproducción como el elogioso epígrafe que la precede.

\*\*\*

En el periódico "Acción Socialista", N° 16, Buenos Aires, julio de 1955, vocero del Partido Socialista Argentino, se reproducen las partes

esenciales del Comunicado del Partido ACCION DEMOCRATICA, (N° 1, de VENEZUELA DEMOCRATICA, abril) denunciando los planes del perrestradato para conceder a las Compañías Petroleras las reservas nacionales, poniendo fin así a la patriótica política de NO MAS CONCESIONES instaurada por los gobiernos acciondemocratistas. Ante igual entreguismo del gobierno militarista argentino, traidor a los intereses de su patria al negociar con compañías aceiteras norteamericanas enormes concesiones en zonas estratégicas del Sur del país, el Partido Socialista, contrario a la penetración imperialista con sus tentáculos petroleros, denuncia la infidencia y apoya su pensamiento en el claro planteamiento nacional-revolucionario de ACCION DEMOCRATICA.

## NUEVOS LIBERTADOS Y DESTERRADOS

Del infierno de la Cárcel de Ciudad Bolívar han sido libertados y echados al destierro últimamente algunos presos más, Drs. Germán Guaimare Rojas, Manuel López Rivas y Celso Arnessen; Br. Eduardo González, Juan Herrera, Pedro J. Flores, Andrés Hernández Vásquez, Roberto Hostos Poleo y Nelson Romero, Juan Higinio Hernández, Amin Najid, Godofredo Torres Neda, Alejandro Nieves Ríos, Adolfo, Alfonso, Manuel y Humberto Pinto Salinas, Roberto Sa-

las Dugarte, Rubén Lanz, Pedro R. Méndez, Armando Díaz, Melchor Tineo Plaza, Servando García Ponce y Rafael García Martínez, Pedro Salazar Aguilera, doctor Pedro Roa González, Juan Ramón Silva Yaraure y Pedro Pablo Rendón, que llegaron a México; Santos Gómez, Alberto Nieves e I. Guía M., quienes han hecho escala en La Habana y continuarán viaje a este país; y Manuel Luckart e Isaac Mateus, que permanecen en Panamá. Los saludamos complacidos.

# Confederación Anticomunista Interamericana

Con este título formaron una agrupación internacional delegados de 19 países —en representación de gobiernos y asociaciones particulares— reunidos en Río de Janeiro a fines del pasado agosto en Segundo Congreso contra la Penetración Soviética en América Latina.

De "Unión Sagrada" calificó la nueva Confederación el delegado odrista del Perú. Será una agrupación a sueldo de unos cuantos gobiernos entre los que destacan las tiranías de Trujillo, Somoza, Castillo Armas, Pérez Jiménez, Manuel Odría y por sí resultare poco impresionante el sangriento pupillage, los delegados anunciaron la ayuda del tutor norteamericano, del propio Gobierno de los E.E. U.U. En la sesión de clausura, la Confederación acordó censurar "por comunista" al gobierno nacionalista, democrático y reivindicador de Víctor Paz Estensoro, en Bolivia. Finalmente, el abanderado de la Confederación mandatario del general Odría, Eudocio Ravines —ex-miembro del Cominform— anatemizó el ANTIMPERIALISMO considerando que cualquiera fuese el manto nacionalista con que se le cubra, ES UN ALIADO DE LOS COMUNISTAS.

Como bien se ve, el reciente engendro supranacional conjuga a maravillas el ANTICOMUNISMO característico de las dictaduras del Continente que tanto place al Departamento de Estado, con la calculada rojofobia de unos cuantos pájaros de cuenta política asistidos con largueza por las tesorerías de las cortinas de sables y por la faltriquera insoluble de Tío Sam.

Nosotros, que mantenemos una posición doctrinaria frente al comunismo, la cual, por cierto, no se sustenta sobre precipitaciones emocionales, reacciones primitivas u obstinaciones intrascendentes, sino, bien al contrario, sobre bases económicas e históricas, sobre un nacionalismo revolucionario interpretador de las realidades nuestras y en función de una filosofía política que acepta como imperativos insoslayables a los que dimanan de la problemática venezolana y no simplemente de remontadas teorías; que no aceptamos conductas servidas por las manos de los Pérez Jiménez, Somozas, Batistas o Castillos en bandeja de convencionalismos, por más que se las haga circular bajo la complacida asistencia del Departamento de Estado; que somos antipericialistas por convicción, vale decir por razonamiento, y que apreciamos cómo las dictaduras criollas forman fatalmente en el complejo de insucesos que arrastra la cauda de la penetración económica incooperante y deformadora, al punto que resulta difícil, cuando no imposible, separar DICTADURA de IMPERIALISMO y lo que es peor aún, distinguir entre la práctica expansionista del interés privado y el apadrinamiento de sus gobiernos metropolitanos; nosotros, pues, con la ratificación de estos puntos de vista entendemos que la tal confederación en la forma concebida, conocidos sus integrantes y quienes en primer plano contribuyen a su sostenimiento, sólo servirá de mascarón de proa a las dictaduras de Latinoamérica y buscará producir confusión en los pocos gobiernos y en el incontentible grupo humano que en el Continente están afiliados a la tesis nacional-revolucionaria, democrática y antipericialista. Así lo denunciamos.

## DINAMICA DE...

(Viene de la Pág. 8)

ditado en el hermano país, para que concurren al Teatro Blancaita a presenciar la "premiere" de la "Dinámica". Aunque las invitaciones fueron rigurosamente verificadas y el evento mantenido bajo estricto secreto, numerosos estudiantes y ciudadanos democratas lograron ingresar al local. Al comenzar la proyección y aparecer la efigie del enano sanguinario, cientos de voces exclamaron al unísono "VIVA VENEZUELA LIBRE!" "¡ABAJÓ LAS DICTADURAS DE PEREZ JIMENEZ Y BATISTA!" Simultáneamente millares de volantes cayeron en distintas direcciones. Se encendieron las luces y se acabó la función. Despotricaba el Embajador Castro Gómez, víctima de intensa crisis nerviosa. Confundiendo con un exiliado venezolano al estudiante detenido Antonio Guevara gritó "¡VAMOS A DEPORTARLO INMEDIAMENTE!" y ayudado por el Agregado Militar y Agentes de Policía lo condujo detenido al Bureau de Investigaciones. Allí el joven Guevara se identificó como cubano y Presidente de la Asociación de Estudiantes de Farmacia. Esa misma noche quedó en libertad. La Embajada había organizado un agasajo para después de la función pero el whisky quedó inédito. Días después Castro Gómez manifestó a persona de su amistad que se encontraba sumamente abochornado y moralmente liquidado. Que sólo en un país como Cuba —en tono despectivo— podía producirse semejante acto de salvajismo (sic). El Agregado Militar fue llamado urgentemente a Caracas.

En el diario "Prensa Libre" 30 de agosto, el conocido periodista Mario Kuchilán, incluye en su leída columna un breve relato del suceso: "El viernes en el Blancaita convocó la Embajada venezolana al cuerpo diplomático y a las autoridades civiles y militares cubanas para exhibir un documental sobre las bondades y obras de Marcos Pérez Jiménez. En los momentos en que el film en colores mostraba a MPJ hablando, con gritos de ¡Viva Venezuela libre! ¡Abajo las dictaduras de Venezuela y Cuba! empezaron a llover sobre la platea millares de volantes "Lo que pasa en Venezuela". Se encendieron las luces, se acabó la función, 3 guardaspaldas de un ministro sacaron pavorosas forty five. Carlos Saladrigas y Gonzalo Güell no hallaban donde ponerse. Todo el público recogía los papellitos. Pedrín Rodríguez Capote trataba de convencer y explicar al Embajador de Venezuela. Todo el público incluyendo el que vino de Columbia (1) en ómnibus leía los volantes. Hubo una baja: Antonio Guevara, que fue preso por

(1) Ciudad militar de La Habana. N. de la R.

## Venezuela y Montecarlo

Feliciano Pacanins ha ratificado a la prensa de Caracas, la posición favorable de la Federación de Cámaras de Comercio y Asociaciones de la Producción con respecto a la definitiva eliminación de los juegos de lotería y "5 y 6". El banquero Pacanins es fervoroso adherente del perez-estrado y su actitud no es espontánea ni entusiasta. Sucede que el gobierno respondió con un proyecto de Lotería Nacional al acuerdo de la última Asamblea de la Federación. Reunidos en Coro, comerciantes e industriales solicitaron en aquella oportunidad la inmediata y radical desaparición de los juegos de azar patrocinados por el Estado y confirmaron el punto de vista adoptado en Valencia, La Guaira, Pto. La Cruz y Maracaibo. Esgrimió el gobierno el plan de nacionalización de la lotería y la Asociación de Comerciantes e Industriales del Zulia, dirigió a Pacanins un enérgico memorándum que lo ha obligado a enfrentarse a las pretensiones de la dictadura y a incluir el asunto —con carácter de urgente— en el temario de la próxima convención de Margarita ("La Esfera", 2 y 4 de septiembre).

La posición de las llamadas "fuerzas vivas" procede de la penosa situación económica prevaleciente en Venezuela por causas analizadas en diferentes ediciones de "Venezuela Democrática" y que no viene al caso reseñar ahora. Con respecto al

juego auspiciado por el Estado ha dicho en "Últimas Noticias" el columnista J. Sanjuan: "Nueve loterías con 1359 sorteos anuales, la venta de 16.261.583 billetes y la erogación, por parte de los infelices, de Bs. 268.955.700,40. No estamos en Montecarlo para considerar que el juego puede ser la única fuente de ingresos del tesoro". Conviene advertir que la suma global expuesta por Sanjuan, equivale, aproximadamente, a la décima parte del Presupuesto Nacional para el año económico 1955-56.

A esta cantidad hay que añadir las cifras correspondientes al "5 y 6", juego extendido a toda la República bajo los auspicios del Hipódromo Nacional de Caracas, a su vez dependencia del Ministerio de Agricultura y Cría. Un cálculo moderno arroja el promedio semanal de dos millones de bolívares en cuanto concierne a esta sola modalidad. Percibe además el Hipódromo cuantiosos ingresos por concepto de lo entrado en taquilla. Pero no se canaliza hacia sus fines lógicos y presuntos el dinero administrado por la Junta de Fomento Equino con la aparente finalidad de estimular el mejoramiento del ganado caballar. Los criadores que solicitan créditos reciben frecuentes negativas porque el dinero ha sido llevado de urgencia a oficinas públicas en déficit. Sin detallar interioridades del turbio "negocio"—exclusivo de los paniguados del régimen— destacaremos este hecho fundamental: También el Hipódromo es una fuente de ingresos para la administración pública conforme lo evidencia un fallido plan de colonización para el Edo. Barinas. Dice el folleto del MAC —editado en tiempos de Arvelo Torrealba— que el proyecto sería parcialmente costado por el Hipódromo. Por cierto que han transcurrido algunos años desde la aparición de aquel manifiesto político que todavía duerme el sueño de los justos.

Venezuela, segundo productor mundial de petróleo y primer exportador, está siendo llevada a la condición de un Montecarlo tropical por el irresponsable despilfarro y la inmoralidad administrativa de los usurpadores. Bien está la valerosa actitud de la ACIZ cuando afirma que ante superiores intereses nacionales poco importa el que la Lotería del Zulia perciba nueve millones de bolívares anuales. Y también su resolución de enfrentar a Pacanins contra "El Platinado", quien por concesión de Pérez Jiménez tiene crecidos intereses tanto en la Lotería como en el Hipódromo.

el Buró y puesto en libertad la misma noche".

Explicada la cautela de Angarita reproducimos de seguidas el texto del volante suscrito por la Federación Estudiantil Universitaria.

### LO QUE PASA EN VENEZUELA

Hoy, cuando la dictadura venezolana pretende exhibir un costoso documental en que aparecen las "realizaciones del régimen", no podemos silenciar la verdadera obra del gobierno espúreo y sangriento que es baldón de la patria de Bolívar y afrenta de América:

### CRIMENES:

Coronel Carlos Delgado Chabaud, Presidente de la Junta Militar que derribó al Gobierno de Don Rómulo Gallegos y pariente muy cercano del actual Embajador de Venezuela en Cuba.

Dr. Leonardo Ruiz Pineda; Dr. Alberto Carnevali; Dr. Antonio Pinto Salinas; Dr. Germán González; Cástor Nieves Ríos; Víctor Alvarado; Rubén Perdomo; José Vicente Gutiérrez; Capitán Wilfrido Omaña; Teniente León Droz Blanco; Luis Hurtado; Jesús Alberto Blanco; Francisco Espejo, etc.

### PRESOS Y TORTURADOS:

Hay en las cárceles y campos de concentración venezolanos más de tres mil secuestrados políticos la mayoría de los cuales han sido torturados salvajemente. No se salvan de este trato ni las mujeres. El caso más reciente es el de la doctora Clarisa Sanoja, quien después de sufrir incontables torturas le fracturaron, bárbaramente, el hueso de la nariz.

### DESTERRADOS:

Son incontables los desterrados de la dictadura venezolana. En Cuba hemos dado asilo a los ex-presidentes Rómulo Gallegos y Rómulo Betancourt, al Dr. Andrés Eloy Blanco, al Dr. Luis Beltrán Prieto, Dr. Luis Manuel Peñalver, Dr. Braulio Jatar Doty, Dr. Alejandro Avila Chacín, Dr. Antonio Leidenz y a

cientos de profesionales, estudiantes y obreros. Hoy se encuentran desterrados venezolanos en los Estados Unidos, México, Chile, Argentina, Brasil, Ecuador, Colombia, Panamá, Costa Rica, San Salvador, Trinidad, rra, Canadá, Puerto Rico, Italia y Curazao, España, Francia, Inglaterra-Suiza.

CIERRE DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL DE VENEZUELA por tres años, y el consiguiente apealo de estudiantes. Docenas de ellos llenan las cárceles.

CLAUSURA DE SINDICATOS y de la Confederación de Trabajadores Venezolanos cuyo presidente, el senador Pedro B. Pérez Salinas, estuvo cinco años preso y ahora está desterrado en la ciudad de México.

### ELECCIONES

El 2 de diciembre de 1952 la dictadura venezolana convocó a elecciones para una Asamblea Constituyente. Al empezar los escrutinios el Partido Unión Republicana Democrática, cuyo máximo líder es el Dr. Jóvito Villalba, iba ganando en proporción de cinco candidatos a uno contra los aspirantes del gobierno. Sorpresivamente se silenciaron los escrutinios, el Dr. Villalba y los principales líderes del Partido fueron desterrados a Panamá y a los dos días supo el pueblo venezolano y la opinión pública continental que había ganado el gobierno por amplio margen y que el Presidente de Venezuela era Marcos Pérez Jiménez.

LA FEDERACION ESTUDIANTIL UNIVERSITARIA DE LA HABANA, cuyos dirigentes son apaleados y encarcelados día a día, alza su voz de protesta contra todos los regímenes tiránicos que despotizan a nuestros pueblos hermanos y denuncia el conciliábulo de la INTERNACIONAL DE LAS ESPADAS, entre los dictadores que ensangrientan nuestra América.

La Habana, 29 de agosto de 1955. FEDERACION ESTUDIANTIL UNIVERSITARIA

## ALARICO GOMEZ

Bordeando los 35 años acaba de morir en Caracas el poeta guayanés Alarico Gómez. Desde muy joven el poeta se alistó en las filas de Acción Democrática, en la seccional de Ciudad Bolívar. Traslado a Caracas, colaboró en el diario "El País" y publicó su primer libro.

Poesías angustiadas, de suave humorismo, de fina calidad, expresaban un poeta de garra. La vida un poco trágica del poeta, la muerte en plena juventud, cortó su carrera ascendente. Camino de una plenitud poética, de poesía cargada de preocupaciones estéticas y sociales, era la de su última época. Un canto al fenómeno de los inmigrantes en Venezuela, donde desfilaban como en un gran mural los espías diseminados en toda la vasta extensión venezolana, le ocasionó unas vacaciones en la siniestra cárcel del Obispo.

Como Tomás Alfaro Calatrava, ese gran poeta joven, también militante de Acción Democrática, muere Alarico, sin culminar su obra poética. En un medio hostil a las letras, donde de nuevo el dictador ve al hombre de pensamiento como un potencial enemigo, se deslizaron los últimos años del poeta guayanés. Quizás todo esto haya contribuido al desenlace fatal. La prensa caraqueña no reseñó la muerte del poeta —apenas un breve comentario en un diario— evidenciando así su subalterinidad a Vallenilla Lanz, el abyecto ministro de policía, novelista y poeta fracasado, lleno de rencor contra todo lo que signifique pensamiento y dignidad.

## CONTRABANDOS DEL IDEAL NACIONAL

Una gavilla de contrabandistas está pasando clandestinamente a Venezuela grandes lotes de ganado vacuno procedentes de territorio colombiano. Fortunato Herrera (a) "EL PLATINADO" es el jefe de los malhechores. Herrera o "El Platinado"—que por ambos nombres se le conoce indistintamente— viaja frecuentemente a Cúcuta y desde una "suite" del Hotel "INTERNACIONAL" dirige las ilícitas operaciones, que se ejecutan por el sitio denominado "PITALITO", jurisdicción de la Comisaría de Arauca. Vista la magnitud del delito —fraude al fisco de ambos países— y la relevante posición que el prontuario sujeto ocupa en el gobierno de Venezuela, a título de consejero privado y socio comercial del mandatario Marcos Pérez Jiménez, el hecho que responsablemente denunciemos adquiere alarmantes características.

## DELEGACION OBRERA BOLIVIANA

Un grupo de dirigentes sindicales venezolanos en el exilio tuvo recientemente el placer de departir con una delegación de dirigentes sindicales bolivianos que pasará por México, luego de una gira de estudio y observación por los Estados Unidos. Como en cuanto a pensamiento político existen similitudes notables entre los delegados bolivianos y los sindicalistas venezolanos, fácil fué el entenderse sobre unas cuantas cuestiones de principio, de organización y de doctrina.

Los jóvenes sindicalistas bolivianos son de ágil mentalidad, de una gran receptividad, de una estupenda precisión en la pregunta y la réplica. Y todo ello, indudablemente, resulta fructífero para la página revolucionaria que están escribiendo en Bolivia.

Así se estrecharon lazos de compañerismo revolucionario y quedó establecido el intercambio de ideas e informaciones.

## Trabajadores Petroleros

La gran masa de los trabajadores petroleros de Venezuela, está fuera de las organizaciones sindicales, sufriendo agudamente los rigores de la dictadura, por más débiles y más desorganizados actualmente; no, como algunos han dicho, por falta de unidad, sino por lo duramente golpeados que han sido por la dictadura.

El último contrato colectivo de trabajo celebrado en septiembre de 1953 tuvo que ser impuesto por la fuerza de la dictadura, con apenas un pequeño aumento de salarios y algunas prestaciones de importancia; en cambio, se perdieron valiosas conquistas referentes a vacaciones, comisariatos y otras cláusulas económicas, de tal modo que las empresas aceiteras han aumentado sus voluminosas ganancias lo mismo que el Estado.

La actitud entreguista de Pérez Jiménez, con las empresas petroleras ha dejado sin defensa a los trabajadores de esta industria, los cuales no pueden realizar acciones efectivas para oponerse a los despidos y a las arbitrariedades de estas compañías extranjeras, que sin ningún control explotan las riquezas del pueblo venezolano.

Sobre la pérdida de los derechos ciudadanos del trabajador petrolero se acumulan, como atraídas por un imán, las fuerzas económicas que aprovechan su indefensión.

Y entretanto, los muniñeros, que el gobierno utiliza como desorientadores de la clase obrera, ofrecen un agasajo a Mister Proudfit, el petrolero imperialista, con ocasión de su partida.

## DUELO DE MALAVE VILLALBA

Ingratamente hemos sido sorprendidos por la noticia de la muerte de la señora Victoria Villalba de Malavé, madre de nuestro querido compañero Augusto Malavé Villalba, aguerrido dirigente de la Confederación de Trabajadores de Venezuela, hoy en el destierro y quien ocupa puesto destacado en el movimiento sindicalista latino-americano.

La extinta fue gala de un honrado hogar venezolano, formado en ese glorioso terrón de nuestra patria que integra su extremo oriente, Caripán, donde hombres y mujeres, hacen del trabajo orgulloso blasón. Su ejemplo y su consejo, en su temprana viudez, sirvieron para templar el alma de sus hijos, dignos ciudadanos de la Venezuela libre.

Hasta el compañero en duelo, así como a los demás dudosos de la señora Villalba de Malavé, hacemos llegar nuestra sentida palabra de condolencia.

# LA CONFEDERACION DE TRABAJADORES DE VENEZUELA Y ACCION DEMOCRATICA

## Periodistas a Merced de Pedro Estrada

Desde fines de agosto la Seguridad Nacional regulará oficialmente en Venezuela el ejercicio profesional del periodismo. Acompañado por el sanguinario verdugo Luis Rafael Castro, compareció Pedro Estrada ante los reporteros y fotógrafos de la prensa de Caracas, especialmente convocados para recibir una credencial que deberán llevar obligatoriamente en ceremonias y actos oficiales. Dicha credencial es de uso externo e imperdible. Lo primero porque se trata de una placa metálica que lleva adherida la fotografía del interesado y grabado su número de registro en los archivos policiales. Lo segundo se desprende de las propias palabras del ministro universal del "Bien Nacional", según versión, más que autorizada, del oficioso "La Esfera": "EL REPORTERO QUE PIERDA ESTA CREDENCIAL DIJO EL Sr. Estrada —NO TENDRA DERECHO A ADQUIRIR OTRA".

La impudicia de la frase trascrita, sumada a los criminales procedimientos de los esbirros del pérez-estradata, puede interpretarse de estas dos maneras: a) El reportero considerado defacto no solo recibirá una salvaje paliza al estilo de las propinajas a Julio Ramos y José González González, sino que, además, la gavilla que lo asalte lo despojará de la credencial. Así quedará imposibilitado para el ejercicio profesional, debido a que la casi totalidad de las informaciones —sin excluir las Sociales— provienen o están ligadas a "fuente gubernamental. b) Seguridad Nacional negará la credencial a cualquier principiante fichado como enemigo del gobierno. En consecuencia será muy difícil encontrar trabajo a quien esté impedido de acudir a ceremonias protocolares, "ruedas de prensa", inauguraciones y hasta fiestas privadas a que asista el General-Presidente o cualesquier áulico de jerarquía.

Con ocasión de celebrarse el décimocuarto aniversario de la fundación del partido del pueblo venezolano, ACCION DEMOCRATICA, traemos a nuestras páginas la palabra autorizada del más destacado dirigente de las fuerzas obreras de nuestro



vital".

Y A se ha dicho que la Confederación de Trabajadores de Venezuela es una alianza consecuente del Partido 'ACCION DEMOCRATICA', con una independencia específica y no absoluta, por razones de mecánica. Esto no es cosa nueva. Pero no existe temor alguno de que la CTV se pueda convertir en una fuerza rival del Partido, ni pueden surgir dudas en cuanto a la posible aparición de una fracción radical con ansias hegemónicas, porque, si así fuese, estaríamos los que constituimos las vanguardias obreras de A. D. adoptando una posición que, seguramente, heriría a la organización en lo más

—"Considero que debe tomarse en cuenta el crecimiento numérico de la clase obrera, la radicalización del campesinado y otros fenómenos impostergables que proletarizan forzosamente a todo partido popular. Pero eso no significa que los sindicalistas militantes de ACCION DEMOCRATICA consideremos que la Revolución venezolana la va a hacer la clase obrera sola, ni que la clase obrera va a asumir sola el papel de dirigente absoluto del Partido, porque ello iría contra la estructura misma y la razón de ser del Partido ACCION DEMOCRATICA".

—"En Venezuela no está planteada la revolución socialista, sino una revolución democrático-burguesa, una revolución nacionalista, democrática y antiimperialista. Claro está que no podemos cancelar la estructura policlasista de ACCION DEMOCRATICA, pero es indispensable mantener el cometido activo y relevante a la clase obrera. Por otra parte, cuando insistimos en que los trabajadores debemos velar por el mantenimiento de nuestros más caros principios, por la pervivencia de la filosofía en donde se nutrió nuestro pensamiento político para la concepción de nuestra doctrina, no es porque tal cosa debe hacerse como celevistas simplemente, sino como militantes del Partido. La condición de aliada si se le signa

país, Pedro B. Pérez Salinas, Presidente de la Confederación de Trabajadores de Venezuela. Suyas son las siguientes declaraciones:

a la CTV, pero esto es rigurosamente dialéctico. La central obrera acompaña al Partido; le respalda en sus enunciados cardinales y procura, en el plano económico, abrirle cauces a los intereses que el Partido, en última instancia, tutela y orienta".

—"Los dirigentes sindicales, por su parte, en función de militantes, cuidan de que la organización política, al mantenerse dentro de los linderos de la ortodoxia doctrinaria, siga mereciendo la confianza de la clase obrera. Hay que abordar con perspectiva justa las tareas inmediatas y mediatas que ha de imponerse nuestra organización. Y ahora, más maduros, los dirigentes sindicales del Partido están demostrando que abordan los problemas políticos y sociales de nuestro país, no como simples sindicalistas preocupados sólo por estrechos problemas gremiales, sino que se proyectan al plano de las necesidades globales de la sociedad venezolana, convirtiéndose en portavoces de grandes mayorías".

—"La unidad interna del Partido hay que mantenerla a toda costa, pues en caso de que hubieren grietas o fisuras —algunas por desconocimiento de nuestra teoría medular—, no serían de importancia suma, por cuanto nos una algo que está más allá de lo transitorio".

—"En este nuevo aniversario de la fundación de ACCION DEMOCRATICA resulta satisfactorio constatar que no se ha perdido en la tormenta de los últimos años el lazo de Partido, la camaradería que nos unió con su perdurable cemento en las horas de nuestra formación. Claro que los largos años, la lucha dura, obran en algunas conciencias a manera de corrosivo y producen la dispersión espiritual ante la que han sucumbido algunas emigraciones. Pero el remedio está en abordar los hechos, clarificándolos y proyectándolos hacia el futuro. Esto es duro, pero la revolución no es un idilio. Esto es tal vez largo, pero no hay que impacientarse, pues nuestro poder es irresistible porque casi todo el mundo anhela nuestro triunfo. Permítaseme recordar la famosa frase de Lenin cuando fué sofocada la insurrección por la Guardia Imperial y Plejanov se lamentaba: "No te des por vencido, ni aún vencido".

## CUNDE EL DESEMPLEO

El volumen de trabajadores desocupados sigue creciendo y agravando aún más la situación.

En la industria de la construcción el desempleo ha culminado en un descenso de salarios. En la industria poligráfica han ocurrido cierres de empresas con el correspondiente desempleo de los trabajadores que, por estar llenos los cuartos de personal de las otras empresas, no han podido hallar trabajo de nuevo.

En la industria del calzado también han ocurrido, y con mayor intensidad, cierres de fábricas. En otras industrias, la desocupación cunde, no por cierre de empresas, sino por reducción del personal.

Y luego la crisis de la industria pesquera con su amenaza de cesantía para millares de trabajadores que derivan el sustento de las enlatadoras y de la que, el Oriente de la República, especialmente los Estados Sucre y Nueva Esparta, sufrirán las consecuencias.

"Alrededor de 8500 trabajadores de las distintas haciendas de Perijá, Cólón, Urdaneta, Pérez y Sucre han quedado cesantes como consecuencia de las reducciones de personal hechas por los hacendados en vista de la crítica situación que atraviesan por causa del actual problema lechero. En las haciendas donde laboraba un promedio de diez trabajadores diarios, solo quedan el ordeñador, el becerrero y uno que otro empleado para ayudar en la fabricación de queso. La industria agropecuaria zuliana pagaba para fines del año pasado alrededor de 94 millones de bolívares anuales por concepto de sueldos. Para comienzos de este año la cantidad de trabajadores ascendía a 26.500 aproximadamente, pero esta cifra se ha reducido a unos 17.500. Este es uno de los aspectos de la crisis de los

ganaderos zulianos que será expuesto por la Sociedad Rural del Zulia en la próxima reunión de la Comisión Nacional de la Leche". (El Universal, Caracas, 7 agosto 1955).

## VIOLACION DE DERECHOS OBREROS

La situación por la cual atraviesan los trabajadores en muchas partes del mundo, como consecuencia de los regímenes dictatoriales, hace que la representación de esos traba-

ajadores en las conferencias internacionales del trabajo sea inoperante, cuando no cómplice de las condiciones que tienen que soportar por la falta de libertades sindicales y políticas de los países en cuestión. Además, en tales representaciones obreras, que las representaciones obreras, pues son integradas precisamente por traidores a la clase obrera puestos al servicio de los regímenes de fuerza.

Las denuncias llegadas a las Conferencias Internacionales anuales de la OIT no han tenido la consideración debida en las sesiones plenarias, debido a la posición de complicidad adoptada por los gobiernos totalitarios y patronos reaccionarios y aún por patrones de países democráticos. Por lo tanto, los regímenes totalitarios del continente americano han logrado situar en posiciones claves a incondicionales servidores suyos para poder sabotear las acusaciones hechas contra tales gobiernos.

Estas causas y la inercia en aplicar las recomendaciones y cláusulas obligatorias aprobadas por las Conferencias Internacionales, dan por resultado que los derechos y los intereses obreros carecen de garantías, porque los trabajadores dejan de ser parte activa al anularse las posibilidades de éstos para ejercer la función específica que les acuerda el carácter tripartito del organismo internacional a que nos referimos o sea la O.I.T.

Por lo tanto, además de que las centrales sindicales democráticas deben defender su legítima representación e instar a sus representantes a que denuncien las constantes violaciones de los derechos establecidos para los trabajadores, sería de desear el estudio de una nueva reglamentación que permita a las organizaciones obreras y patronales de

(Pasa a la Pág. 6)

## DIRIGENTE SINDICAL DESAPARECIDO



LUIS HURTADO H., Secretario de Economía y Trabajo de la Confederación de Trabajadores de Venezuela de cuya desaparición hemos dado cuenta en anteriores entregas de nuestra publicación y ahora venimos a insistir sobre el mismo tema, por existir fundados indicios de que LUIS HURTADO HIGUERA ha sido asesinado por los esbirros de la sanguinaria dictadura perz-jimenezista, pues en ninguna de las cárceles de Venezuela aparece, no obstante que algún compañero, en ocasión de ser conducido a la tortura, yó en la sala donde fuera llevado, el saco de Hurtado, ensangrentado, colgado en un rincón. Hurtado no regresó al calabozo de donde lo sacaron para ser torturado.

Este excelente sindicalista venezolano fué apresado en su hogar una madrugada; le pusieron un par de esposas y un grupo de sábdicos policíacos estradistas lo sacó a la calle a empellones y metiéndolo en una camioneta que los condujo con rumbo desconocido. Nadie da razón cierta de Hurtado. Ni el régimen.

Hurtado fué, además, Diputado a la Asamblea Nacional Constituyente; Diputado al Congreso Nacional; Secretario Sindical Nacional de ACCION DEMOCRATICA; Presidente de la Federación de Trabajadores de Zulia; fundador de "Acción Social" en el Estado Táchira y era autor de unas apuntes sobre Sindicalismo que aún no han sido publicadas.

sidad Libre de Bogotá y el Consejo de Redacción de su vocero "Adelante". Los escritores, profesionales y periodistas de Barranquilla suscribieron un memorial elevado a la Comisión de Derechos Humanos de la ONU. En ECUADOR acogieron

la denuncia los periódicos quiteños "La Tierra"—diario de los trabajadores—, "La Prensa" y "Ultimas Noticias", al igual que "La Nación" y "El Universal" de Guayaquil. Redactaron oncididas pro-

testas la Federación de Estudiantes Universitarios, el centro de escritores y artistas "Joaquín Galleaga Lara" y un grupo de dirigentes políticos, sindicales y estudiantiles, profesores universitarios, parlamen-

tarios, pintores e intelectuales. La dramática advertencia fue divulgada en CHILE por la revista "Panorama Político" y los diarios "El Siglo", "Ultima Hora" y "Clarín". Esto último incluyó un emocionado

## Trabajadores de America y "EL TIEMPO"

No solamente los partidos políticos, la prensa interamericana y las agrupaciones culturales han protestado por la clausura del diario colombiano "El Tiempo", sino que organizaciones democráticas de trabajadores han dejado oír su voz al respecto. Ojalá las grandes centrales sindicales de toda América dejen escuchar su opinión, dejen hacer conocer su posición, tal como lo hicieron algunas en el sonado caso de "La Prensa" de Buenos Aires, donde el tono adquirió resonancias grandilocuentes. Ahora también. Ahora, con mayor razón es menester hablar y fijar posiciones; salirle una vez más al paso a los señores de los chafarotes y defender la libertad de pensamiento hablado o escrito, si es que se quiere ser consecuente con lo que predica.

Ahora, bien. Hay ciertos informes que nos apuntan la verdad sobre las causas de la clausura y son las siguientes, entre otras: que EL TIEMPO fué clausurado porque traía una fuerte campaña contra la labor administrativa del gobierno colombiano; que se habían invertido más de 400 millones de pesos en la Siderúrgica y que ésta estaba dando una mínima producción; que en la obra ferroviaria que va a bordear el río Magdalena se están invirtiendo varios millones y los contratistas y gente del gobierno están obteniendo sus buenas tajaditas; que existen los llamados comisariatos o cooperativas del Ejército y que éste a través de aquellos importa mercancías exentas de derechos, obteniendo allí estas mercancías los militares, sus esposas y familias, para después salir a venderlas al público, de contrabando.

Todas estas cosas irritaron al régimen y arremetió entonces contra EL TIEMPO, poniéndole la mordaza.

Los dictadores militares de nuestra América están poniendo en acción la ideología del tristemente célebre general español Millán Astray. Pero contra esta insurrección de las más bárbaras mentalidades deben alzarse las voces de todo movimiento popular, debe alzarse toda voz con espíritu, sentido e interpretación de pueblo, porque tales acontecimientos son piedra de toque, obligatoriedad de definición, y es por ello que muchas organizaciones de trabajadores se han pronunciado ya al respecto, pero, repetimos, es de desear que las que faltan —tal vez las más importantes— así lo hagan

(Pasa a la Pág. 6)

## NUEVO TRATADO PANAMA-EE UU.

Los trabajadores organizados de Panamá y los del Continente acusan su satisfacción por los términos del nuevo Tratado firmado recientemente entre la República de Panamá y los Estados Unidos sobre la Zona del Canal, que viene a ser la culminación de negociaciones que duraron casi un año y medio.

El nuevo Tratado —se nos informa— contiene providencias ventajosas para Panamá; entre otras, la de pagar igual por igual labor, y mejoras notables en las condiciones de trabajo y en la regulación del tráfico comercial.

La Confederación Obrera y Campesina de la República de Panamá —de quien tomamos la información— recalca en una declaración reciente lo que sigue:

"Con este nuevo Tratado, Panamá ha conseguido una mejora económica para el Tesoro Nacional, y especialmente para el comercio del país".

Así, pues, el obrerismo organizado de Panamá celebra la realización de una aspiración nacional largo tiempo sostenida.

## Sindicalistas al Exilio

Después de sufrir varios años de dura cárcel, en Guasima y en Ciudad Bolívar, han llegado a México los dirigentes sindicales Juan Herrera, Secretario de Organización de la Confederación de Trabajadores de Venezuela; Andrés Hernández Vázquez, uno de los más altos líderes sindicales petroleros de Venezuela; Pedro Salazar, quien fuera hasta su clausura Presidente de la Asociación Nacional de Empleados (Caracas) Juan Hernández (viene de Trinidad miembro de la Asociación Nacional de Empleados; Godofredo Torres Neda, miembro fundador de la Asociación Nacional de Empleados. Pedro J. Flores de quien sabemos que ha llegado exilado a Colombia. Se espera la llegada de otros dirigentes obreros venezolanos aventados al exilio, después de larga cárcel sin juicio.

## HERMOSOS HOMENAJES A ANDRES ELOY BLANCO

En la Universidad Michoacana de San Nicolás, de Hidalgo, Morelia, se llevó a cabo, a mediados del mes pasado, un homenaje más a la memoria de Andrés Eloy Blanco. Emocionados, llenos de sentimiento, han sido los muchos que se le han rendido. De éste uno de los más conmovedores. Por primera vez, a su regreso de Europa, donde recibió la noticia de la muerte del amigo entrañable, Don Rómulo Gallegos llevó la palabra en acto público para referirse a Andrés Eloy. Y las palabras, apretujadas de dolor se quedaban en la garganta ante la evocación del alma hermana. Hombre Admirable ha llamado Gallegos al desaparecido, y la mutua admiración fué el signo constante de esta amistad fraterna.

Con estilo ágil, figura Alfredo Rodríguez, evocó la figura del Poeta que es carne y mito del corazón de su pueblo. Aquí uno de sus conceptos certeros: "Venezuela se humanizó en aquella fina silueta, magra y menuda, de rostro pálido y digno, de ojos brillantes y avorazados, de perfil bolivariano. Su vida fué pródiga y luminosa porque estuvo al servicio de la libertad, de la belleza, de la fraternidad humana, de cuantos ideales generosos ennoblecen la existencia. Definió el cometido misionero de su trayectoria vital al decir en el Canto a los Hijos, su poema testamentario, que... 'VIVE ES DESVIVIRSE POR LO JUSTO'... 'LO BELLO'".

Al final, Carlos Moratino recitó versos del Poeta, que fueron escuchados con fervor por el numeroso público asistente.

El Presidium estuvo integrado así: Don Rómulo Gallegos, Lic. Emilio Romero Espinosa, Secretario General de Gobierno del Estado; Lic. Jesús Ortega Calderón, Oficial Mayor de Gobierno local; el ciudadano Rector de la Universidad Michoacana, Lic. Gregorio Torres Fraga, Manuel Alfredo Rodríguez,

(Pasa a la Pág. 6)

# LA SOLIDARIDAD CONTINENTAL ANTE LA TRAGEDIA DEL PUEBLO VENEZOLANO

A los sectores democráticos y la prensa de América nuestra gratitud por su solidaridad con los exiliados venezolanos de Acción Democrática al denunciar el peligro de muerte que corren secuestrados políticos en la Cárcel de Ciudad Bolívar. En

MEXICO los diarios "Excelsior", "La Prensa", "Novedades" y otros rotativos publicaron el documento de los refugiados. A COLOMBIA correspondió la iniciativa mediante comunicado del Centro Cultural "Benjamín Herrera", de la Univer-

sidad Libre de Bogotá y el Consejo de Redacción de su vocero "Adelante". Los escritores, profesionales y periodistas de Barranquilla suscribieron un memorial elevado a la Comisión de Derechos Humanos de la ONU. En ECUADOR acogieron

la denuncia los periódicos quiteños "La Tierra"—diario de los trabajadores—, "La Prensa" y "Ultimas Noticias", al igual que "La Nación" y "El Universal" de Guayaquil. Redactaron oncididas pro-

testas la Federación de Estudiantes Universitarios, el centro de escritores y artistas "Joaquín Galleaga Lara" y un grupo de dirigentes políticos, sindicales y estudiantiles, profesores universitarios, parlamen-

tarios, pintores e intelectuales. La dramática advertencia fue divulgada en CHILE por la revista "Panorama Político" y los diarios "El Siglo", "Ultima Hora" y "Clarín". Esto último incluyó un emocionado

trabajo de Alfonso Reyes Messa y todos ellos la comunicación que la CIOSL y la ORIT remitieron a las Naciones Unidas. La Asociación de Estudiantes de Derecho de EL SALVADOR emitió un enérgico acuerdo.

Organizaciones obreras y estudiantiles, prensa, partidos políticos e individualidades prominentes de COSTA RICA, BOLIVIA y URUGUAY, exteriorizaron idéntica actitud. Consignaron el reconocimiento de la Venezuela democrática.

**POESIA...**

(Viene de la Pág. 8)

ha perdido su libertad sin incurrir en prosaísmo. Lucila Velázquez ha eludido el tremendo escollo contra el cual se estrellan casi todos los poetas que intentan escribir poesía civil, y no ha presentado una obra que soporte el lastre de lo previsto y admonitorio, sino por el contrario un bloque lírico de honda inspiración, en el que a veces la conciencia poética femenina triunfa por instinto sobre cualesquiera otras circunstancias, y adviene limpia y desbordada de elementos estéticos que se apoyan primero que todo en la finura del alma".

Al congratularnos con la joven escritora venezolana, militante de "Acción Democrática", cuya gesta ha cantado con tan levantada aspiración deseámosle el mayor éxito a su primer libro de poesías editado en tierras aztecas.

sólo una porción de él, arma al hombre.

Pero ya que he mencionado bravuconadas, permítaseme un desahogo de lo más dolorido de mi intimidad venezolana en esta confesión: nosotros tal vez cometimos un grave error o también una imprudencia por lo menos, al quitarle a una buena porción de Venezuela algo que ya había llegado a serle consustancial: el miedo. El temor a los atropellos del poder, porque como de esto no usamos para gobernar, contra algunas comodidades hubimos de atentar. Desde luego contra todas las que prosperaban al amparo del apaciguamiento que el temor le impone a los justos ejercicios del derecho. El miedo, que desgraciadamente en Venezuela ha reemplazado al respeto, a causa de los largos y terribles regímenes dictatoriales que ha sufrido el país... Pero esto último acaso induzca a alguno a preguntarse si no será ocurrencia de autor de novelas con gana de escribir alguna de acentuado tono pesimista que se intitulara, por ejemplo: Devuélveme mi miedo.

Aquí están entre nosotros quienes vienen de cárceles, agravios, ultrajes y torturas. Véaseles, hágaseles hablar y se advertirá cómo sobre el brutal recuerdo de lo que padecieron traen intacto el hombre sustancial. Hombres y mujeres —quién iba a creer que hasta con ellas se enseñara la brutalidad armada que allá le hace injuria a la condición masculina?— venezolanos que en legítimo uso de un derecho irrenunciable adquirieron compromisos de partido en la hora de las esperanzas, a ellos se atuvieron luego responsablemente en la de la fortuna, que fue borrascosa y tenía que ser transitoria por algo de determinismo histórico que pareciera justificar la deprimentes tesis del "gendarme necesario" —trabajo me cuesta admitir que tan desdichada y verganzosa sea la suerte de nuestro pueblo— y de esos compromisos cada cual trae macizo el pecho en este ya largo tiempo de adversidad. Yo los saludo con orgullo de llamarlos compañeros, como también a los que sobre el suelo patrio, dentro de prisiones inhumanas y en las zozobras de la clandestinidad aún mantienen encendida la fe partidista, compuesta de la más genuina sustancia de venezolanidad.

¿Pero no ha ocurrido, acaso, algo peor todavía, sin que se nos haya quebrado la moral, mantenedora de la obligación contraída con la confianza y la esperanza de nuestro pueblo? Porque no hay camino de lucha por donde hombres vayan hacia un destino honroso que no esté señalado con hitos de sacrificio y los del nuestro dicen ya: Ruiz Pineda, Nieves Ríos, Pinto Salinas, Jesús Alberto Blanco... a quienes abatí plomo asesino. Y los que en cárcel y destierro han sucumbido sin arrepentimientos cobardes, sin mengua de la varonil condición con que se abrazó una causa y se juró una fe: Carnevali, Troconis Guerrero, Valmore, Andrés Eloy ¡El Admirable!

Yo no subestimo los méritos que que los otros desaparecidos compañeros mencionados se conquistaron nuestro muy alto aprecio y nuestra muy cordial amistad, al aplicarle sólo a Andrés Eloy Blanco el calificativo de admirable que se me ha oído; sino que he querido hacer propicia esta oportunidad para que en el seno de nuestro partido se me oiga rendirle homenaje a la memoria ilustre y bien

**EL SALARIO...**

(Viene de la Pág. 8)

críticos ingleses como "la película del año". Pero los distribuidores del Norte la guardan como el explosivo material que determina el peligro de la película, y sóloamente se resuelven a proyectarla cuando la podan del sedicente "anti-americanismo" expresado en "peligrosas ideas".

La dramática trama que se sucede en caminos peligrosos de Venezuela consiste en la necesidad de transportar rápidamente camiones con nitroglicerina para apagar el incendio de un pozo de petróleo. Y lo "más sintomático" de esta autocensura de los distribuidores —comenta The Nation (Agosto 6, 1955, p. 110)— "es la extirpación de la dimensión social. Se cortaron vistas que establecen la pobreza de la población nativa; no vemos el muchacho desnudo, y se desvía nuestra atención de las calles sin pavimento y de la mugre. Sólo aparece la pobreza "glamorizada" — como en el café que, privado de antecedentes, simplemente genera una atmósfera de romántico exotismo... Del mismo modo, la versión mutilada presenta a los choferes de los camiones como desempleados aventureros, pues las partes donde se muestra que no son responsables de su suerte, se cortaron. Resultan así simplemente vagos sin trabajo en una población de Latino América. En la versión original, en cambio, son hombres que perdieron su trabajo como consecuencia de haber tomado la compañía petrolera el puerto mediante el pago de una gran suma de dinero que el gobierno local malbarató".

El supuesto "anti-americanismo" de la película, que el miedo al "Sa-

**VIOLACION...**

(Viene de la Pág. 5)

signar sus representantes directamente, eliminando así las ternas que dan oportunidad a algunos gobiernos de hacer discriminaciones, y a en servidores incondicionales de los otros de convertir a los designados dictaduras.

Hay, pues, que realizar una campaña sistemática denunciando a los traidores de la clase obrera que se han infiltrado en la O.I.T. con el fin de servir mejor a los dictadores de nuestro Continente.

amada de quien, como él, quitando el paso de la gozosa andadura por los senderos del jardín de los versos —que a muchos otros poetas les procura sabroso empleo de tiempo en bonita contemplación, sin peligros y casi sin incomodidades— vino a posarlo, a ritmo de buen poema bien vivido, en el escabroso camino de la lucha política contra la injusticia y la iniquidad. Su fino talento, su agudo ingenio, el don personal inspirador de simpatía ya le habían dado a Andrés Eloy Blanco fama hermosa y justa; pero no podía quedarse adentro el gran corazón ajeno al gran dolor de patria, ni aun siquiera apenas compungidamente contemplativo y para que no le ocurriese tan lamentable desgracia encima de tan buena fortuna con que la naturaleza lo dotó para sentir noblemente y para comprender con claridad, se apuró todas las posibilidades de la voluntad y vino a ponerla al azaroso servicio de una causa que perseguía dignificación de su pueblo. Para que La Loca Luz Caraballo no siguiera contando sus desdichas con sus dedos, ni al son de La Juana Bautista se le contaran al prisionero los azotes que se le aplicarían.

Pero supo también dedicar la mano hacedora de bellas letras a correcta elaboración de buenas leyes, y compartió responsabilidades de gobierno que se movían en campo cercado de amenazas y luego ennoblecido y embellecido más su fina y recia contextura humana en sufrimiento de destierro, sin ahorrarle melancolías a su dañado corazón. ¿No es justo que yo lo haya llamado: Andrés Eloy, el admirable?

A la sombra de él y de quienes como él ya tampoco nos acompañan, tutelar y orientadora sombra, de la más diáfana sustancia de claridad compuesta, continuemos recorriendo nuestro camino.

México, 13 de septiembre de 1955.

*Manuel Gallegos*  
Palabras de clausura de la Asamblea de Acción Democrática, conmemorativa de su décimo cuarto aniversario.



Lucila Velázquez.

**SUSTANCIA...**

(Viene de la Pág. 1)

otros la convertiríamos en punto de partida de perdurables felicidad y dignidad de Venezuela. De tal modo que bien puedo y debo agregar ahora, sin que se me atribuya gana de jugar con las palabras, que de esa colaboración nuestra a levantamiento de armas el lema fue éste: desviarnos para enderezar.

Hechos cumplidos, tres años de gobiernos presididos por hombres de Acción Democrática, quedan para siempre en la historia de nuestro país como comprobación fidedigna de los propósitos que nos movieron a nuestro 18 de octubre, como también en la historia de nosotros mismos como constancia satisfactoria de la mejor experiencia que de sí propio haya podido hacer cada uno de nosotros, porque no hubo ambición de riqueza que nos indujera a tentación de peculado, ni gana de venganza que nos torciera el sabor de la rectitud en la firmeza, ni hora menguada, de cobardía o vacilación, en el día entero y borrascoso de la dignidad personal puesta a prueba y peligro. Nos acompañaron y nos ayudaron en esos correctos mantenimientos ciudadanos de eficacia y de rectitud bien comprobadas que no compartían nuestras obligaciones de partido y para ello contamos también con la lealtad de militares, realmente pundonorosos, para quienes ese 18 de octubre fue así mismo jornada de limpios y correctos propósitos y huelga explicar que cuando decimos nosotros, en ellos pensamos también.

Pero la tentación de las explicaciones fáciles y acaso con sabor de resentimientos personales no debe inducirnos a soslayar el problema de fondo de la actual realidad política venezolana, poniéndoles nombres propios, designativos de personas transitorias a las causas de lo que allí ocurre, tragedia y vergüenza a la vez de todo un pueblo.

No es una determinada ambición individual, ni una personal crueldad tampoco lo que allí oprime, ultraja y tortura sino que nosotros cometimos la imprudencia —muy honrosa desde luego y de la cual nunca debemos arrepentirnos— de haber querido darle un vuelco total y repentino a la historia de Venezuela, o por lo menos de muchos años de ella continuadamente, al pretender que los caminos que llevasen al poder público y político no partiesen de las puertas de los cuarteles, como venía sucediendo, sino de las prácticas constitucionales de soberanía ejercida por todas las manos del pueblo, tarjetas de voto en ellas. En las de las mujeres y en las de los analfabetos las pusimos por primera vez nosotros y este pedimento de voluntad popular amplia y libremente ejercitada y manifestada era cerrarle caminos a las arrogancias de las bravuconadas para abrirselos a las deliberaciones responsables. Y como además eso ocurrió en época ya propicia, o más propicia que nunca antes, para que prosperasen las dictaduras militares, el ejemplo y el estímulo de lo que de afuera nos llegaba ayudaron a que lo propio ya tradicional se quitase de apariencias de legalidad y volviendo por sus fueros se implantase un predominio de casta militar, descaradamente usurpador de los atributos de la soberanía política que reside en todo el pueblo y de ningún modo puede atribuírsela

lario del Miedo" trata de limar de la película francesa, no es otra cosa que la verdadera situación que el capital explotador viene creando en el resto del mundo para el gran pueblo de Norteamérica. La posición de esta potencia en el exterior va siendo condicionada por los grandes trusts y banqueros que, validos de su influencia en el gobierno, explotan sin misericordia las necesidades e "incompetencia" de otros pueblos... y del propio pueblo de Estados Unidos. Mas lo grave es el estado general de temor infiltrado mediante la utilización del régimen actual de gobierno en beneficio de los intereses especuladores. Con razón el ex-Presidente Truman en su discurso de 27 de agosto ante la Indiana Editorial Association, después de acusar a Eisenhower de "falsamiento y demagogia" ratificó que la administración republicana "está minada por sirvientes de los intereses especiales —esos que anteponen el interés de los menos al bienestar de los más—".

El "anti-americanismo" del "Salario del Miedo" consiste en que ella muestra "la fricción entre una compañía norteamericana en suelo extranjero y la población local... y quienes condenan la película por anti-americana evitan la consideración del problema real que presenta. La versión original del "Salario del Miedo" contiene verdades que en bien de la seguridad americana debieran gritarse desde el tope de los techos, antes que ocultarse. Los recortes de la película —continúa The Nation—, indudablemente se deben a una reacción instintiva, como la de la mística avestruz que entierra su cabeza en la arena. Pero, ¿por cuánto tiempo podremos soportar jugar a la avestruz? ¿Cuánto aguantaremos sin vernos obligados a salir al aire?"

**HERMOSOS...**

(Viene de la Pág. 5)

Virgilio García Rojas, el poeta Ramón Martínez Ocaranza y Carlos Moratinos.

**HUMANISMO**

La revista "Humanismo", dedicó su número 31-32 a exaltar la memoria del Poeta Civil de Venezuela. Con sentidas palabras de introducción le ofreció el grueso de sus páginas para publicar valiosos trabajos sobre la señera figura política-literaria de Andrés Eloy suscritas por firmas como las de Gallegos, Silva Herzog, León Felipe, Luis B. Prieto, Raúl Osequeda, Lucila Palacios, Siso Martínez, Córdoba, Montilla, Nicolau D'Oliver, Henestrosa, etc.

**SUPLEMENTO DE NOVEDADES**

En su entrega del domingo 18 del corriente, el diario NOVEDADES, de esta ciudad, le consagró el Suplemento literario "México en la Cultura". Ilustrados con abundante material fotográfico, se publican trabajos de Don Rómulo Gallegos, Miguel Asturias, Manuel Atolaguirre y nuestro compañero Ricardo Montilla. Una página con fragmentos de prosa de Andrés y diversos poemas, con preciosos dibujos de Elvira Gascón. Además, la biografía del poeta.

La ofrenda viene hecha con estas gallardas líneas, suscritas con las iniciales de Miguel Prieto y Gastón García Cantú: "Este número lo dedicamos a la memoria de Andrés Eloy Blanco, uno de los poetas más auténticos de la América Latina y uno de sus contados hombres ejemplares. La vida de Andrés Eloy Blanco es una crónica dolorosa, apasionada y sin deshonra. Combatió por su pueblo, amó a su patria y murió en el exilio. Venezuela guarda sus restos así como todos los que anhelan la libertad y la justicia su recuerdo".

**POR LA...**

(Viene de la Pág. 8)

Y pasada ella, ya en plena etapa republicana, en las grandes fogatas del vivac que encienden los caudillos de "la hoguera bárbara" relampaguea el espíritu de los oscuros soldaditos que buscan por el camino de la violencia la verdad de su reivindicación, cuando el secretario que va confundido con las monteras lee las grandes proclamas de donde se alza el más puro espíritu republicano, trasunto escrito de lo que es informe anhelo en sus revueltos pensamientos.

Aun los mismos dictadores apelan a ella, pisoteándola en la práctica, y sus letrados llevan a sus constituciones, a sus códigos, a sus ordenanzas, a sus discursos, el vital pensamiento que es esencia y porvenir hispanoamericano. El fraude del pasado, del presente y del de realizado en la práctica le da validez trágica al pensamiento traicionado".

# LA CAIDA...

(Viene de la Pág. 8)

mo de simple fachada, falsa exaltación de valores populares y arrivismo alegre en cuanto a formas, métodos y técnicas de orientación y propaganda— el hecho deberá registrarse bajo signo positivo en los anales contemporáneos de la América Latina. Por lo demás tiene ya valor positivo sin discusión la enseñanza que de la aventura se deriva para las ambiciones de los hombres armados. Sin educación y sin nobleza suficientes para mantenerse dentro de los límites que las leyes y los principios les señalan, los militares latinoamericanos, no sólo se apasionan por la política, sino que utilizan las armas que se les confiaron, para adueñarse del poder e imponer sus puntos de vista, generalmente empíricos, haciendo de obligación general las deshilvanadas ideologías con que a veces se enredan en los ocios cuartelarios. Luego viene la realidad a llamarlos al orden. Pero la realidad se presenta tras el fracaso, la quiebra, el desbarajuste económico y la degradación moral con que el pueblo paga la inconducta de los uniformados. El GOU —el famoso GOU de Perón— no ha escapado a este destino.

En el caso de Perón la rutina historia ofrece complejidades. Su pretendida política social, sus discutidas incursiones en el mar de la popularidad, sus actitudes de contornos anti-imperialistas y hasta, recientemente, su confusa oposición a fuerzas de ordinario amalgamadas con la reacción, como son las de la Iglesia, hacen titubear el criterio y las simpatías de observadores de buena fe. Pero un análisis atento bastará para sacarnos de perplejidades. Lo de la Iglesia no acusa un verdadero sentido o es un mero recurso propagandístico. Los intereses norteamericanos, atacados en determinados momentos, se encontraban a esta hora postrera en buenas relaciones con el régimen. El contrato con la Standard Oil concede hasta derechos de extraterritorialidad en una zona de 50.000 kilómetros cuadrados en regiones estratégicas del Sur del País y es probable que los actuales vencedores lo desconozcan. En cuanto a lo que parecía ser un amplio y poderoso movimiento sindical, aunque ya en esto el juicio no puede ser tan simple— las conclusiones pueden ser igualmente desilusionadoras. Los gobiernos anteriores al peronismo, especialmente los integrados por el Partido Radical, tienen a tal respecto

# REAFIRMACION...

(Viene de la Pág. 1)

En la actividad clandestina de quienes dentro de Venezuela mantienen viva la llama de la lucha se ha refugiado la combatividad de los sectores más agueridos e irreducibles del pueblo. Este fenómeno es parecido al que han vivido movimientos de resistencia anti-dictatorial similares al nuestro. Después de etapas turbulentas, como las que en Venezuela hicieron temblar al despotismo durante los años 1949 a 1953, vienen paréntesis de repliegue, de reagrupamientos de fuerzas, de pausas para volver con ímpetu de relevo, y rectificando errores, a las otras ofensivas.

Pero si no se aprecia erupción en la insurgencia de calle, ello no significa que esté sólidamente estabilizado el despotismo de Jérez Jiménez y Pedro Estrada. En lo nacional y en lo internacional, síntomas promisorios, positivos, se acusan.

En lo nacional, la unanimidad de repudio al despotismo, que ha perdido hasta el precario apoyo que antes tuvo en algunos círculos financieros. Este último fenómeno se relaciona con el deterioro económico del régimen en lo que a las finanzas públicas se refiere, las cuales no han podido salir indemnes de una política derrochadora y escandalosamente inmoral. Por primera vez, en estos años recientes, el despotismo ha adquirido dilatada fama nacional e internacional como tramposo y mal pagador. Bajan las reservas nacionales; los Bancos tienen abarrotadas sus carteras de títulos impagados de la deuda pública, y pausa brusca ha sufrido la práctica faraónica de construir en serie edificios y avenidas caraqueñas, algunos de ellos tan ostentosos como inútiles. Hay desempleo generalizado, quiebras comerciales, malestar económico, barruntos de una crisis de vastas proporciones. Y dentro de las Fuerzas Armadas la pugna interna continúa, y son constantes las detenciones, pases a disponibilidad y virtual exilio de Oficiales en servicio activo, porque son muchos los miembros de esa institución a quienes repugna que sea en nombre de ella que Pérez Jiménez, Pedro Estrada y una pequeña camarilla, humillen, saqueen y abochornen a Venezuela.

En lo internacional, se aprecia una crisis en los gobiernos autoritarios de hispano-américa. El de Argentina, confronta una situación interna signada de malos augurios para Perón y el "justicialismo". Odría, el ductor y tutor del despotismo de Venezuela, ha debido anunciar que no irá a la reelección; y no es secreto para nadie la arma que en el norte de Sur América ha producido la política de alianzas secretas contra otros pueblos y gobiernos del continente de los regímenes siameses y super-armados de Caracas y de Lima. En Cuba, se resquebrajan

a ojos vistos los resortes del sistema dictatorial, y hasta en la Nicaragua de Somosa se aprecia cómo una satrapía casi mineralizada enfrenta un poderoso movimiento anti-releccionista. Y, en escala mundial, el reciente aflojamiento de la tensión entre Oriente y Occidente hace prever que en América Latina disminuya el apoyo más o menos activo que los gobiernos de Estados Unidos y otros países han dado a los regímenes de fuerza, so capa de la "estabilidad política" que supuestamente garantizaban y de su aparatoso y espectacular anti-comunismo.

En todo caso, frente a todo avatar, nuestra decisión es una, la misma de siempre: seguir luchando. Un Partido popular y revolucionario puede equivocarse, y se equivoca a menudo, cuando se trazan rutas a seguir. Lo que no puede hacer, sin arriesgar su vida misma y sin desertar de su responsabilidad histórica, es permanecer estático. La actitud de brazos cruzados se deja para las capillas de teorizantes y para los sanhedrines de contemplativos. Los movimientos de masas demuestran su vitalidad y su razón de ser actuando, actuando siempre, unas veces empujando y orientando la acción popular, en las etapas ascendentes de la marea colectiva; otras, replegándose para la mejor estructuración y adoctrinamiento de sus cuadros, a fin de que sean más aptos para afrontar las luchas futuras. Pero, en todo caso, respondiendo activamente a los requerimientos y necesidades planteados en cada oportunidad.

En esta hora de nuestra fecha aniversaria, renovamos el llamamiento leal ya formulado en otras ocasiones a las fuerzas políticas nacionales organizadas —Unión Republicana Democrática, Copei— para que articulemos mejor y más eficazmente el frente de la resistencia. Llamamiento extendido a todos los núcleos e individualidades, de todos los sectores sociales, con sentido de responsabilidad ciudadana, potencialmente aptos para formar en el Frente de la Libertad.

Envío, en mi condición de Presidente de nuestro gran Partido, un saludo fraternal a la militancia de Acción Democrática, de manera especial a los compañeros que dirigen la lucha clandestina y a los que llevan años de secuestro carcelario. Saludo que es al propio tiempo ratificación de nuestra fe en la viabilidad de la revolución democrática y nacionalista y de nuestra confianza en la decisión del pueblo para luchar por su libertad hoy y de vivir dignamente dentro de ella mañana, cuando se restablezcan en el país las formas democráticas y representativas de gobierno.

San Juan, Puerto Rico. Septiembre, 1955.

*Amulo Batayana*

una responsabilidad que deberá reconocer. Su abulia y su ceguera para interpretar los anhelos de las masas y convertirse en abanderados y orientadores de éstas, tienen mucho que ver con los éxitos sindicalistas del peronismo. Pero reformas y conquistas sociales, reales o simuladas, agregadas al poder autocrático del líder que parece asegurarlas, es precisamente la fórmula del fascismo. Hitler y Mussolini fueron maestros en la materia. Y ya sabemos cómo son de ilusorias las ventajas que parece brindar todo sistema de ese tipo. Los trabajadores argentinos no han perdido nada probablemente. Si ellos saben defender sus mejoras nada podrá impedir que las conserven. Y además podrán conocer por añadidura la libertad, la libre discusión y la crítica independiente. Es decir, la dignidad del ciudadano.

# LA DOCTRINA...

(Viene de la Pág. 1)

de investigación e interpretación de los fenómenos sociales a la realidad venezolana. Con ello significamos de una vez que no estamos pretendiendo crear o haber creado un sistema filosófico original, pero también estaríamos reclamando autonomía completa para la utilización de luces, que son del dominio común, en el manejo de problemas que nos afectan privativamente y cuya naturaleza requiere un trato particular y un estilo distinto.

Quizás esta técnica no sea del todo nueva. Hemos presenciado ensayos de aplicación a la realidad venezolana de postulados providencialistas, idealistas o positivistas, aunque como labor académica de nula o escasa proyección social. Las "doctrinas" de Vallenilla Lanz constituyen en cierto modo una excepción a esta norma de platonismo político. El autor de Cesarismo Democrático no trató tampoco de suscitarse con sus ideas alguna beneficiosa inquietud colectiva; pero sí hizo con ellas política militante al aprovecharlas, no sólo para explicar la bárbara autocracia de Juan Vicente Gómez, sino también para servirla y defenderla. Abstracción hecha de los móviles, su conducta se asemeja a la del antropólogo británico visitante de una de las comunidades más primitivas de Nueva Guinea, y quien investigó tan apasionadamente los exculpatorios fundamentos sociológicos del canibalismo practicado a diario por aquellos indígenas, que terminó ayudando al jefe de la tribu en la caza y preparación del alimento preferido.

"Acción Democrática" no inicia su tesis —destinada a congregarse a las masas para la organización y para la lucha— invocando los designios de la Providencia Divina ni aventurando uno de esos discursos de metafísica romántica según los cuales "el pueblo venezolano es igualitario, anárquico, leal al vínculo personal, valiente, generoso, mestizo, inestable", etc., de todo lo cual deberemos deducir determinadas fórmulas de gobierno y administración. "Venezuela —comienza la exposición sobre la tesis y la doctrina de "Acción Democrática" dictada hace poco por uno de nuestros dirigentes— es un país de economía semi-colonial, en el cual las fuentes vitales de la producción están manejadas por capital extranjero. El atraso agrícola y ganadero ha determinado que nuestra exportación sea exclusivamente petróleo, llegando ya al 98% de la exportación total del país. Nuestra estructura fiscal está condicionada por la producción petrolera, porque ya hemos visto que los dos tercios de los impuestos son impuestos petroleros. Nuestra producción raigal es bajísima; exportamos café en cantidad mucho menor que algunas colonias europeas en África. Nuestra exportación de cacao, que fué fundamental en la Colonia, para el año 36 era apenas un 3% de la producción mundial. Y del antiguo emporio ganadero de los Llanos, nada quedaba a la muerte de Gómez. No teníamos una industria éramos —y ahora no somos menos— un país fundamentalmente importador y consumidor de mercancías extranjeras.

"Como consecuencia de esta estructura económica del país, unida al carácter latifundista de la tenencia de la tierra, resulta en el primer censo agrario defectuoso que se hace en 1932, que el 82% de la tierra está en manos de un 10% de latifundistas, o sea que la concentración de la propiedad de las tierras está en pocas manos. Tenemos un vasto campesinado revolucionario descontento y una clase obrera también revolucionaria, pero que por su debilidad numérica y por su desorganización no puede ser la directora única de la lucha nacional para liberarse del contralor extranjero sobre su economía, y para impulsar la transformación en lo político, en lo económico y en lo social, del país".

El planteamiento realiza en su propósito una síntesis cabal y contiene todos los elementos de una definición doctrinaria, así como las sugerencias de estrategia y de táctica

que en conjunto conforman la dinámica de un partido político. Para "Acción Democrática" Venezuela es —en primer plano— el hecho económico caracterizado por la ingerencia avasalladora del capital internacional, con una producción autóctona raquítica vinculada a un régimen agrario de latifundio. Y como secreción de semejante realidad un sistema político autocrático de abierta disposición entreguista frente al explotador extranjero y rodeado de la adhesión vergonzante de un reducido sector privilegiado. Nos falta, pues, la independencia económica, la democracia política y la extensión efectiva de derechos políticos y económicos a las grandes masas de trabajadores campesinos y urbanos que componen la mayoría de la nación. El logro de lo que nos falta significa nada menos que una revolución, la Revolución venezolana.

"Acción Democrática" es el partido de esa revolución. Su consigna inmediata es liberar. Liberar el país de la extorsión imperialista, entendiendo por ésta el estado de dependencia económica y la explotación desmedida; y no compensada de nuestros recursos naturales por parte del capital inversionista. Liberarlo de la infame injusticia agraria. Y por tales caminos liberarlo también del despotismo en lo político y de la pobreza y la incultura en lo social. Nacionalismo económico; democracia agraria; democracia política y justicia social, podrían ser los grandes titulares de la obra por realizar. La interdependencia de estas consignas revela la trama esencial de la ideología del partido y su plataforma de acción.

Tal es el programa, y su ejecución presupone etapas, pausas y largas tareas preparatorias, a la luz de un exacto sentido de las realidades. Las condiciones del momento, como las muy importantes relacionadas con la situación internacional, no afectan su validez perdurable, sino que imponen al partido movimientos tácticos y pronunciamientos circunstanciales acordes con lo fundamental nacional-revolucionario. De esta manera nos negamos a caer en la trampa de confundir anti-imperialismo con pro-sovietismo o anti-americanismo; pero asimismo denunciamos la responsabilidad de Washington en el afianzamiento de las dictaduras latinoamericanas. Exponemos el peso negativo de los partidos comunistas en los procesos revolucionarios latinoamericanos; pero también la repugnante complicidad de los agentes de la libre empresa norteamericana con la corrupción que rodea a las autocracias. No esperamos la liberación de la "victoria soviética"; pero tampoco respaldamos el panamericanismo a la medida de Washington, que implica obligaciones de aliados ajenas a nuestros intereses y en resguardo de las cuales se aupó a Pérez Jiménez, a Batista, a Castillo Armas.

En cuanto a la meta final, sólo el curso de la Historia sabría determinarla. Debemos pensar que en política, más que en cualquiera otra actividad, "cada hora tiene su afán". Por otra parte, la ampliación de los conocimientos científicos, el desarrollo de la técnica y hasta la simple evolución natural de las sociedades, podrían señalar-nos mañana derroteros insospechados, brindarnos soluciones que no esperamos o proponernos imprevisibles desafíos. Lo importante es que "Acción Democrática" podría hallarse siempre a la vanguardia de la nacionalidad. Y si la problemática venezolana trasciende del terreno nacional y se transforma y expande hasta confundirse con la latinoamericana y aun con la mundial, un movimiento como "Acción Democrática" podría también disponer de la agilidad suficiente para responder en todas las dimensiones al requerimiento del progreso humano. Pero que esta brumosa perspectiva no nos distraiga del afán que nos corresponde.

México, 13 Septiembre de 1955

*Rosendo Marín*

# La Caída de Perón

**Y**A en prensa esta edición de nuestro vocero, el drama argentino culmina con el derrocamiento de Perón. En la imposibilidad de examinar el acontecimiento con la amplitud que amerita, no queremos sin embargo pasar por alto el suceso, de evidente importancia continental.

Sería prematuro formular un juicio definitivo sobre el proceso que ha desembocado en el fin del régimen "justicialista" y más todavía lanzar apreciaciones sobre los futuros derroteros de la política argentina. Pero una cosa es cierta: si el cambio que se inicia ha de significar una rectificación de los rasgos esenciales del peronismo —gobierno personalista y dictatorial, corrupción, nacionalis-

(Pasa a la Pág. 7)

# "DINAMICA DE UN IDEAL"

**L**A Embajada de Venezuela en México exhibió clandestinamente el film en teclicolor "Dinámica de un Ideal". Se trata de un costoso documental que hace propaganda a las supuestas excelencias de la dictadura que despotiza a Venezuela y trafica con su soberanía. Pero el agente local del perezestrato procedió con extremado sigilo. El acontecimiento no pasó totalmente inadvertido porque, con posterioridad a la proyección, algún cronista social dedicó breves líneas a las "toilettes" de las embajadoras. Y ello sin gráficas ilustrativas. Angarita Arvelo, había deseado el ejemplo de sus colegas de Bogotá y La Habana, absteniéndose para "chequear" películas en proceso de laboratorio. Es posible que la inusitada discreción de Angarita haya obedecido a orden expresa de su Cancillería. Y que las experiencias padecidas por Carlos Felice Cardot y Enrique Castro Gómez, determinarían a su vez el prudente instructivo de Otáñez y Oscar Mazzei. Porque, como se verá más adelante, el Ministerio de la Defensa se ha tomado a pechos las lamentables peripecias de la "Dinámica".

Veamos lo acontecido en Bogotá. A mediados de agosto la Embajada arrendó el Teatro Colombia, el más grande y lujoso de la capital granadina. Prevista la función para las 9.30 p. m., apareció la invitación en un diario vespertino. La sala estaba colmada de agentes de policía solicitados por Felice Cardot. Tan pronto finalizó la proyección y se encendieron las luces, un numeroso grupo de asistentes repartió de mano en mano volantes de protesta, cuyo texto denuncia la naturaleza tiránica del régimen venezolano y la falsa política de obras santuario que lo enorgullece. Tan inesperado acontecimiento sacó de sus casillas al Coronel Luis Sánchez Mogollón, un chafarote semi-analfabeto y por añadidura compadre de Pérez Jiménez, que funge de Agregado Militar. Hizo honor a su condición de sabueso bufando de ira y corriendo de un lado a otro mientras señalaba presuntos culpables a los agentes de policía. Así logró que entre otros fueran brevemente detenidos dos de los venezolanos presentes. Seguidamente el mismo Sánchez Mogollón ofreció una recepción al cuerpo diplomático, y ratificó su condición de "chopo é piedra", no encontró tema más grato que adjectivar injuriosamente a los exiliados venezolanos. Con ello logró efectos adversos. Uno de los Embajadores se prestó al comentario y para demostrar la civilidad del volante lo leyó en alta voz a la regocijada concurrencia. Con pie izquierdo iniciaba su primera salida "Dinámica de un Ideal".

He aquí lo ocurrido en La Habana. El 26 de agosto la Embajada de Venezuela hizo circular invitaciones dirigidas a las autoridades civiles y militares de Cuba, así como al Cuerpo Diplomático y Consular acre-

(Pasa a la Pág. 3)

# Anzola Anzola y Paz Galarraga



Al conmemorar el décimo cuarto aniversario del Partido Acción Democrática, tenemos un especial y cariñoso recuerdo para dos de los más prestigiosos y sufridos militantes de nuestro gran partido:

**Eligio Anzola** los doctores Eligio Anzola Anzola y J. A. Paz Galarraga, quienes padecen prolongada y ominosa prisión en las más tétricas ergástulas de la dictadura militar escarnecedora de Venezuela. Eligio se halla en Ciudad Bolívar, después de haber sido víctima de los más bestiales atropellos al ser torturado por la Seguridad Nacional, en Caracas. Paz Galarraga, en Maracaibo, habiendo pasado antes por la Cárcel Modelo de Caracas. A éste se le sigue un remedo de juicio militar. Ambos han soportado su largo padecer con estoica entereza. Su ejemplo y el de los hombres que en sus mismas condiciones enfrentan el sufrimiento con altivez y decisión, basta a mantener la irrestricta confianza en la

dignidad de nuestro pueblo. En ellos saludamos emocionadamente a cuantos hoy se hallan en igual do-

lorosa situación en Venezuela, como enhiestos símbolos del amor a la libertad y la justicia.

## XIV ANIVERSARIO DE ACCION DEMOCRATICA

La noche del 13 de Septiembre último fué celebrado el décimo cuarto aniversario de la fundación del partido ACCION DEMOCRATICA, habiendo llevado a cabo una magna asamblea al efecto el grupo de exilados miembros de dicha organización residentes en México. En el local del partido, rebosante de afiliados y simpatizantes, se oyó en primer término la lectura del mensaje enviado por nuestro Presidente compañero Rómulo Betancourt, desde San Juan, Puerto Rico. Seguidamente, a nombre de la Juventud del Partido, llevó la palabra el estudiante Gilberto Morillo quien destacó la inquebrantable fe de la juventud en los principios y propósitos del partido del pueblo venezolano. Sobre cuestiones de gran interés se produjeron las intervenciones del doctor José Puigbó y de Roberto Hostos Poleo. Correspondió hacer la clausura de la reunión aniversaria a la figura señera de Don Rómulo Gallegos, nuestro eximio compañero, cuya palabra revalorizadora, de notable sentido en cuanto significa aliento y ejemplar serenidad, servirá de acicate y estímulo a cuantos en Venezuela se enfrentan a la barbarie del perezestrato.

Tanto el mensaje del compañero Betancourt, con su ponderado recuento de la lucha partidaria, su reflexivo optimismo a la altura siempre de sus grandes dotes de analista penetrante, y de su carbonaria terquedad de militante político, así como el discurso de Don Rómulo Gallegos, han sido insertados en la presente edición de VENEZUELA DEMOCRATICA.

nos Americanos", en la presentación: "No era fácil recurrir en poesía a los acontecimientos infaustos de un pueblo que

(Pasa a la Pág. 6)

# "POESIA RESISTE"

"Cuadernos Americanos" ha lanzado a la circulación el nuevo libro de poemas de Lucila Velázquez. La joven poetisa venezolana —¿no debiéramos decir poeta?— hoy al cobijo de México, por las persecuciones de que fué objeto por la Dictadura militar venezolana, afirma con este nuevo libro, POESIA RESISTE, su honda vocación poética. Culminación de una obra lírica, que en Color de su Recuerdo y en Amada Tierra —Premio Municipal de Poesía, 1951— han tenido su mejor testimonio.

POESIA RESISTE, es un libro integrado por cantos a los combatientes caídos en la ardorosa lucha por la liberación de Venezuela. Hondo lirismo, ala y flor, combate y ternura,

desfilan por sus páginas. Con razón ha podido decir "Cuader-

## VISITA DE LUIS A. DUBUC

Por breves días estuvo entre nosotros nuestro querido compañero doctor Luis Augusto Dubuc. El destacado dirigente de nuestra organización aprovechó su corta permanencia en este país para estrechar contactos con la militancia acción democrática. Regresó después de cumplida labor



a su domicilio en la República de Costa Rica.

# Por La Democracia



"Caudillismo y Democracia". — José María Machín. Ediciones Humanismo, Colección Política. N.º 2. - México, 1955. - 64 pág. — Como un valioso aporte en la lucha contra el imperio de las dictaduras en América, consideramos este denso ensayo del joven estudiante venezolano José María Machín, hoy cursando economía en Londres para llenar en las disciplinas universitarias las horas del ostracismo que le han impuesto los opresores de su patria. Reproducimos algunos fragmentos del atinado comentario del pedagogo, historiador y jurista-consulto, doctor J. M. Siso Martínez, con que vienen adornadas las solapas de la bonita y bien cuidada edición de este nuevo título de Ediciones Humanismo:

"Si el título de por sí es atraente, el ensayo es polémico, doctrinario, apasionado. Los epígonos americanos del más reaccionario y fatalista pensamiento político y social europeo, adhirieron ayer y hoy con más o menos destreza intel-

lectual, para justificar al rebenque y al cesar llamados a organizar como en los primeros días de la humanidad estas levantisca sociedades hispano-americanas. Se remontan a Vico con su teoría de "corsi y ricorsi"; a Gobineau, a los positivistas, con su tesis de la inferioridad del mestizo; a Le Bon, con su ley pendular, para empalmar con los doctrinarios de la violencia nazi-facista.

Frente a estas teorías hoy en franca revaloración, que intentan traducir científicamente lo que no es sino rapiña de clan, hecho brutal de hombres primarios, se levanta el ensayo de Machín.

América, nación con vocación democrática es su conclusión, avalada por la historia y por la sociología. El español que viene a la conquista conjuga su vida con los principios de los fueros individuales y comunales. Estos van a tener existencia plena en el municipio hispano-americano y en los movimientos populares que colorean la vida colonial en los siglos XVII y XVIII. A pechos de esa doctrina, la de Victoria, la de Suárez, complementada con la de los enciclopedistas franceses, se forma la generación de la emancipación. Y se ilumina toda la historia de la independencia.

(Pasa a la Pág. 6)

# "El Salario del Miedo"

Con el gobierno republicano vuelve a campea en Estados Unidos la trágica del capital explotador, con toda su cauda de influencias en el complejo de la vida del pueblo. Bien se sabe cómo controla en aquel país la cantada libertad de expresión el bien pagado gran anuncio de los grandes trusts. Pero de esta maligna influencia no escapan ni las películas francesas exhibidas en contados cines de Estados Unidos para públicos selectos.

Los bien logrados efectos que en

la personalidad humana produce el miedo mortal parecen haber trascendido de la película SALARIO DEL MIEDO, hasta alcanzar a sus distribuidores norteamericanos. Esta película francesa, basada en la novela de Georges Arnaud y dirigida por Henry Georges Clouzot, se proyectó en Europa en 1953, ganando el Gran Premio en los Festivales de Cannes. En 1954 se proyectó por todo el mundo, escogiéndola los

(Pasa a la Pág. 6)

# HONOROSA PROMOCION!!!

De "El Nacional", de Caracas, edición 25 de agosto, tomamos la siguiente noticia: "Doña Adela Jiménez de Pérez" se llamará promoción de Maestro de Prima-

ria. A petición de los interesados y por resolución del Ministerio de Educación, aparece en la Gaceta Oficial de anoche, se designa con el nombre de "Doña

Adelá Jiménez de Pérez", a la promoción de Maestros de Educación Primaria, que egresará el presente año del Instituto de Mejoramiento Profesional del Magisterio".

Para quienes en el exterior y en la misma Venezuela no conozcan los méritos de la epónima, bástele saber que es la madre de Pérez Jiménez.